

sanvertientes. La agua de los pozos se encuentra muy profunda y la más es salobre. Cerca de la hacienda de Santa Cruz corre un rio que llaman del *Ahogado*, y al Este hay tres presas, una en la estancia del Zapote, otra en la misma hacienda y otra en la de la Calerilla. Dos ojos de agua dulce en los ranchos del Sauz y Moras: una laguna de dos leguas poco ménos de circunferencia, inmediata á los pueblos de Cajititlan y Cuescomatitan, en la que se cria el pescado llamado blanco, bagre y mojarra. En Ahuisculco hay un arroyo que lo forman las aguas que bajan de la hacienda de las Navajas, y sirve para regar las sementeras del pueblo; tiene tambien cinco ojos de agua; ocho de éstos hay en distintos puntos de la hacienda de Cuspala, y dos de caliente. En la de Mazatepec hay tres de agua fria que la usan para regar el trigo, y uno de caliente que dá movimiento al molino. En la de Navajas hay tambien tres de fria, que despues de servir á los usos de esta finca, bajan sus raudales á la hacienda de Cuisillos. Los documentos que tenemos á la vista no dan la menor idea de la naturaleza de estas aguas calientes que nacen de la tierra en tanta copia, que dan impulso á un molino.

*Temperatura.* Por las observaciones comu-

nes se sabe que el distrito de Tlajomulco es de un temperamento caliente y seco, pero sano. Cajititlan y todos los demás pueblos y haciendas, lo disfrutan templado.

*Iglesias.* Los once pueblitos de esta comprension tienen su respectiva iglesia en regular estado, y en cinco de ellos una pequeña capilla llamada del Hospital. La de Ahuisculco permanece húmeda todo el año por estar situada en un bajío y circundado el pueblo de cerros. Las haciendas tienen las suyas donde alguna vez se celebra el sacrificio de la Misa.

*Colegios.* En el pueblo de Santa Anita hay un colegio de religiosos franciscanos, con su correspondiente iglesia, todo muy bien construido. En Cuescomatitan hay una casa de enseñanza de niñas; éstas hasta el número de catorce, donde aprenden los primeros rudimentos de la doctrina cristiana, coser, labrar y demás indispensables á su sexo.

*Industria.* La mayor parte de los habitantes de este departamento se dedican á la agricultura; otros se emplean en tejer mantas de algodón, frazadas de lana, leñar y hacer carbon, petates, pulque, cultivar las huertas, construir metates, engordar puercos y pescar en la laguna.

*Especies de ganado.* Hay abundancia de ganado de pelo y de cerda, caballada, mulada y asnos. En las haciendas se dedican especialmente á la cria de toros, de que hacen algun tráfico.

*Límites.* Confina este departamento por el Este con el distrito del Ayuntamiento de Tonalá; por el Oeste con el de Tala: por el Sur con el de Jocotepec, y por el Norte con el Guadalupe.

*Poblacion.*

	Hombres.	Mujeres.
Hombres casados.....	2,737	
Mujeres id.....		2,758
Solteros de todas edades.....	4,127	
Mujeres id.....		4,959
Eclesiásticos regulares.....	13	
Id. seculares.....	14	
	6,881	7,717

TERCER PARTIDO.  
TLAJOMULCO.

*Situacion de su capital.*

La capital de esta partido (Tlajomulco) está situada al S. O. de Guadalajara á una distancia estimada en ocho leguas, en el rincon que forman los cerros nombrados Tetache que está al Oriente de esta villa formando un portezuelo que comprende asimismo los cerros de la Peña blanca, el de la Agua-maxia, Agua-escondida y Tierra blanca todos al N., los que van circulando y formando rincon hasta llegar á otro portezuelo que está al Oeste y desde donde se divisa el pueblo de Santa Cruz; de aquí sigue el cerro llamado Tenache ó Calvario siguiendo el círculo que forma el rincon y al rematar éste se halla un puerto que se llama de Santa Ana, capilla ó los Guallabitos; por el rumbo del Sur aparecen otros cerros nombrados el Patomo, Yerbabuena y Platanal, y por el N. de estos cerros aparece el Valle titulado el sitio de Muyutlan.

*Pueblos que comprende.*

Cajititlan, cuya situacion local es á la falda de una loma, distante cuatro y un cuarto leguas al

E. de su capital: Cuyutlan, al pié del cerro citado de la Yerbabuena, dos leguas al S. S. E.: San Lúcas, tres leguas en la misma direccion al pié del mismo cerro: San Juan Evangelista, por el mismo rumbo á cuatro y media leguas, entre una laguna y el propio cerro: Cuescomatitlan al E. en la playa de la referida laguna, al pié de un cerro, distante dos y media leguas.

San Sebastian, en el hermoso valle de Santa Anita, al N. E. y á la falda de los mencionados cerros, Agua-maxia y Agua-escondida, que están entre este pueblo y Tlajomulco; á distancia de dos leguas: Santa Cruz al N. O. con alguna inclinacion al O. á distancia de dos leguas al N. del hermoso valle de Cuiseo, y una laguna que forman las aguas que en invierno sirven para sembrar trigo: Santa Anita, tres leguas al N. en el valle de Toluquilla; San Agustin al N. N. O. á dos tres cuartos leguas, y Ahuisulco doce leguas al N. O. entre los cerros del Cuisillo, los Huajes, el Prieto y el Pachon.

Aunque en la anterior estadística (de 1825) se ponen con Ayuntamientos esta villa y los pueblos de Cajititlan, Cuyutlan, San Lucas, San Juan Evangelista, Ahuisulco, Santa Anita, San Agustin y Santa Cruz, posteriormente se extinguieron unos por órdenes superiores y

en algunos lugares se substituyeron otros con una seccion municipal, hasta que por las nuevas leyes cesaron todas estas autoridades y se nombraron los jueces de paz que á la fecha tienen y constan en el leguario que se acompaña bajo el núm. 1, en el que tambien se ven las distancias de otros puntos principales.

#### *Haciendas.*

Las de la Concepcion, San José y Santa Cruz que están contiguas, distan tres leguas de Tlajomulco situados al N. E. en el fértil y extenso valle de Toluquilla: la de San Lucas ó de Joya al E del pueblo de San Lucas á distancia de tres y media leguas: la de la Calerilla al N. E. de Cajititlan, distante cinco y media leguas: la de la Capacha al N. de Tlajomulco á distancia de dos y media leguas: la de Mazatepec al O. en el llano del mismo nombre, distante seis leguas: la de Navajas tambien al O. al pié de un cerro del propio nombre, á distancia de diez leguas; y la de Cuzpala al N. O. distante ocho leguas entre el cerro de San Miguel y el de Lagunillas.

#### *Ranchos.*

En la municipalidad de Tlajomulco hay treinta y seis; en la de Santa Anita cinco; y en la de Ahuisulco siete.—Total cuarenta y ocho.

*Cultivo de tierras.*

Segun regulacion hecha por hombres inteligentes, los pueblos, haciendas y ranchos comprendidos en este Partido, tienen las fanegas de sembradura siguientes: en Tlajomulco 437; en Cajititlan 100; en Cuescomatitlan 70; en Cuyutlan, 80; en San Lucas, 60; en San Juan, 30; en San Sebastian, 50; en Santa Cruz, 180; en Santa Anita, 88; en San Agustin, 70, y en Ahuisculco, 615.—Total . . . . . 1,780

Las semillas que regularmente se siembran son: maiz (1), trigo (2), frijol (3), y solo en la hacienda de Santa Cruz alguna cebada. La primera no produce las utilidades necesarias por lo inútil de los terrenos del país, pues de una fanega de sembradura se cosechan setenta y cinco. En Cuyutlan y San Lucas es al contrario, y aun ha llegado el caso de que en estos pueblos se cosechen ciento cuarenta fanegas por una de sembradura. La siembra del trigo es más escasa y varian sus productos de un modo notable por la diversa calidad de las tierras. Así es que en las haciendas comprendidas de la municipalidad de

- (1) Maiz. *Zea maiz.* L. Gramíneas.  
 (2) Trigo. *Triticum sativum.* Lamark. Gramíneas  
 (3) Erijol. *Phaseolus vulgaris.* L. Leguminosas.

Tlajomulco una carga sembrada produce diez ó doce. Los rendimientos ordinarios del frijol están en el mismo nivel que los del trigo.

En Santa Anita se siembran las mismas semillas de maiz, frijol y trigo; siendo muy escaso el producto de la primera, pues de una fanega que se dé con abundancia se cosechan cincuenta, y de una de frijol hasta veinte. El trigo rinde por una carga diez; esta semilla y el frijol son las que producen más por ser á propósito aquella tierra para su cultivo.

En la municipalidad de Ahuisculco también se siembran las tres referidas semillas. Las tierras del expresado pueblo, del rancho del Mirador y de la hacienda de Mazatepec, producen cincuenta fanegas de maiz por una de sembradura, de frijol diez por una y de trigo diez cargas por una. Las de la hacienda de Cuzpala no son propias para las semillas indicadas

En los pueblos de Cajititlan, San Juan, San Lucas y Cuescomatitlan se cultivan el melon (4), sandia (5), cuyas frutas se dan en abundancia y de calidad superior, especialmente la primera; mas son tan cortas estas siembras, que segun se calcula no pasarán de doscientos pesos.

- (4) Melonero. *Cucumis melo.* L. Cucurbitáceas.  
 (5) Sandia. *Cucurbita citrullus.* L. Cucurbitáceas.

Los árboles frutales que más abundan en Tlajomulco son: guamúchiles (6), una que otra morera (7), ó mezquite (8) y bastantes parras (9) de uva. La resequedad del terreno ocasiona esta esterilidad, pues la tierra es buena y con solo que tuviera agua suficiente, produciría varias frutas de no peor calidad como se observa en los pocos pitayos (10) y guayabos (11) que hay en algunas casas. La falta de riego en las parras impide la abundancia de este artículo, que podría formar un ramo lucrativo de comercio.

El pueblo de Cuyutlan es más fértil respectivamente y tiene la agua suficiente para el riego de sus huertas, que en lo general se componen de duraznos (12), membrillos (13), limon (14); naranjas (15), lima agria (16), cidras (17), lima (18),

(6) Guamúchil. *Mimosa uuguis cacti* Will. Leguminosas.

(7) Morera. *Morus nigra*. L. Moreas.

(8) Mezquite. *Prosopis dulcis*. D. D. Leguminosas.

(9) Parra. *Vitis vinifera*. L. Ampelideas.

(10) Pitayo. *Cereus erectus*. Phik. Cataceas.

(11) Guayabo. *Psidium pomiferum*. L. Mirtáceas.

(12) Durazno. *Persica vulgaris*. D. C. Rosaceas.

(13) Membrillo. *Pyrus cydonia*. L. Rosaceas.

(14) Limon. *Citrus limonum*. L. Aurantaceas.

(15) Naranja. *Citrus aurantium*. L. Aurantaceas.

(16) Naranja agrio. *Citrus vulgaris*. Risso Aurantaceas.

(17) Cidra. *Citrus medica* Desf. Aurantaceas.

(18) Lima. *Citrus limetta*. Risso Aurantaceas.

etc. Cuescomatitlan, San Lucas, San Juan, Cajititlan y San Sebastian, son absolutamente estériles en esta parte.

En Santa Cruz se han hecho algunas siembras de caña (19) de Castilla y parece que han correspondido á los afanes y tareas de sus cultivadores. En algunos de los lugares citados hay bastantes magueyes (20) de pulque, aunque su bebida solo se acostumbra en los meses calurosos del verano y en las secas.

En Santa Anita se cultivan huertas de hortaliza, que á virtud del riego producen las mieces de buena calidad. En San Agustin tambien hay iguales huertas, y además algunos magueyes de pulque, lo mismo que en Santa Anita.

El pueblo de Ahuisculco es el más feraz de los del partido, en el se ven multitud de huertas que producen peron (21), uva, membrillo durazno, granada (22), tun amanza (23), naranja, aguacates (24), plátanos (25) y algunas mas

(19) Caña. *Saccharum officinarum*, L. Gramineas.

(20) Maguey. *Agave cubensis*. Jacq. Amaryllideas.

(21) Peron. *Pyrus communis*. L. Rosaceas.

(22) Granado. *Punica granatum*. L.

(23) Tuna. *Opuntia tuna*. D. C. Cacteas.

(24) Ahuacate. *Persea gratissima*. Gacern.

(25) Plátano. *Musa sapientum*. L. Musaceas.

frutas de tierra caliente. También se cultiva la caña hasta en un número de dos mil surcos, y la planta del mezcal (26) hasta veinticinco mil cabezas. En las haciendas de Navajas y Cuspala hay sus huertas, pero principalmente la de la primera, que es la más famosa, tiene cuantas frutas se apetezcan y es de las mayores que se conocen por estos países, por el ramo interesante de comercio que ha formado sus productos. En esta misma hacienda hay varios mezcales lo mismo que en el rancho del Mirador ó Tilzapote, pero aún no dan el producto necesario, por tener poco tiempo. Cerca de la hacienda de Mazatepec, en el rancho de Lagunillas se cultivan bastantes magueyes cuyo pulque es parecido al tan celebrado de Sayula.

*Calidad de los cerros y montes.*

Al Sur de Tlajomulco se halla un cerro cubierto de robles, encinos y aluos, llamado de la Yerbabuena y Plataual. Al E. de las haciendas Concepcion, San José y Santa Cruz hay otro monte de huizaches (27) que termina por el este

(26) Mezcal. *Agave americana*. L. Amaryllideas.

(27) Huizache. *Acacia Albicans*. K. Leguminosas.

mismo rumbo con la hacienda de Atequiza. Al E. de Cajititlan se hallan unas lomas poco pobladas de árboles y estos son ozotes (28), mezquites y nopal silvestre (29). Por el N. del mismo pueblo está un cerrito nombrado del Sacramento y no tiene monte ninguno. La hacienda de la Calerilla tiene un cerro llamado de la Joya, que producen palo dulce (30) y huizaches y se halla por el Sur de la hacienda y por el N. monte de mezquites y huizaches. Al O. de Cuescomatitlan y á sus inmediaciones está un cerrito elevado muy talado y estéril que solo produce en algunas partes copal (31), palo dulce, ozote y rosa panal (32). El pueblo de Santa Cruz tiene por el N. un cerro que se llama Ototepec vestido de robles (33), encinos, etc. Al Sur de Santa Anita hay un cerro nombrado de San Sebastian y por el O. tiene tres nombrados, el primero de San Agustín, el segundo del Mayorazgo y el tercero de Santa Anita, éste último es

(28) Ozotes. *Ipomea murucoides*. H. B. Convolvulacias.

(29) Nopal silvestre. *Cactus acidus*. Oliv.

(30) Palo dulce, *Varennea polystachya*. D. C. Leguminosas.

(31) Copal. *Elaphrium copalliferum*. D. C. Teribintáceas.

(32) Rosa-panal. *Eupatorium*. Llavei.

(33) Roble. *Quercus robur*. L. Cupuliferas.

muy reuco y solo produce robles y pinos (34), el de San Agustin puro zacate (35) y piedras, y el del Mayorazgo poco desigual á éstos. El cerro de San Miguel que pertenece á la hacienda de Cuspala está al N. de Ahuisulco; su madera es de robles y ocotes que lo poblan y sirven para leña, latillas y carbon y en él hay un número imponderable de lobos y coyotes perjudiciales á los ganados, por cuyo motivo en la hacienda de Cuspala no existen muebles. El cerro de las Navajas á excepcion de la madera de ocote tiene las mismas maderas de que el anterior y está al viento Sur. El de Mazatepec nombrado San Antonio, el Cerro Prieto, el de los Huajes y el Pachon, que son de Ahuisulco, no tienen ningunas maderas, y estaban el primero al E. y los otros al N. del referido Ahuisulco.

#### Aguas.

Solo en la estacion de ellas goza Tlajomulco de dos arroyos que pasan á sus inmediaciones, el uno por el S. O. y el otro por el N. E. y sus aguas corredizas solo son temporales y no permanentes; pero tiene algunos ojos de agua que hay

(34) Pino. *Abies excelsa*. Poir Cumíperas.  
 (35) Zacate. *Bromus sterilis*. Gramíneas.

hacia el rincon que forman los cerros de Agumaxia y Peña blanca. La de los pozos de donde generalmente se provee se encuentra muy profunda, buena por la parte de arriba, vientos O. N. y salobre por la parte de abajo, viento S. Al mismo goza Tlajomulco de unas vertiente de agua que nombran de los Terrenos donde, es provee el cortomueble de esta villa, en ese rancho existe un ojo de agua caliente. En el cerro citado de la Yerbabuena hay algunos ojos de agua, el principal de ellos forma el rio de Cuyutlan que riega las huertas de aquel pueblo y nace como á media elevacion de dicho cerro, siendo su agua de calidad superior. Cerca de la hacienda de Santa Cruz corre un rio que llaman del Ahogado, y al E. hay tres presas, una en la estancia del Zapote, otra en la misma hacienda y otra en la de la Calerilla. Dos ojos de agua dulce en los ranchos del Sauz y Moras: una laguna de dos leguas poco más ó de circunferencia, inmediata á los pueblos de Cuescomatitlan, Cajititlan, San Juan, San Lucas y Cuyutlan, en las que otras veces se ha creado el pescado blanco (36), bagre (37), mojarra y

(36) Pescado blanco. *Cyprinus americanus*. Lacep. Familia de los ciprimoides órden de los Malacopiterigios abdominales.

(37) *Silurus* bagre. L? Bagre. Familia de los siluroi-

charal, pero á causa de haberse secado pereció casi toda la semilla. Al O. del pueblo de Santa Cruz hay un ojo de agua del que se surten los habitantes de aquel lugar así como de los pozos que es agua superior. A orillas de San Sebastian corre un rio que nace de unos ojos de agua que están al Sur de San Agustin y se dirijen hacia la hacienda de la Concepcion, hasta dar movimiento á un molino de trigo de dicha hacienda. En Santa Anita hay tres ojos de agua nombrados, el primero, la Teneria, el segundo el Barranco y el tercero la Agua nueva. Hay, además, otros ocho pequeños que no tienen nombre y solo se conocen algunos por el dueño de la tierra donde nace. En San Agustin hay cuatro, el primero nombrado del Sauz rabon, el segundo el Sanjuanate, el tercero las Jaritas y el cuarto la Tenería. De estos ojos de agua nace el rio de los Jarales, cuya agua sirve á ambos pueblos para regar los trigos y huertas de hortaliza que se cultivan, siendo estas aguas dulces. En Mazatepec hay dos ojos de agua caliente azufrada, el uno nace enterrado de la misma hacienda y produciendo gran cantidad se reúne con el otro que brota al pié del cerro de San Antonio, y en mayor rau-

*des, órden de los Malacopiterigios abdominales, tribu de los siluros.*

dal dá movimiento al molino de Mazatepec, bajando á la presa del Cajon en donde reúne la porcion de más agua que sirve todo el tiempo de las secas para los muebles y para regar los trigos del plan de Santa Ana. Estos ojos de agua son propios para darse baños, y segun se tiene experimentado son saludables. En Ahuisculco existe otro de templada, llamado el rio de la Agua caliente, que nace en el rincon del tule al pié del cerro Copeton con direccion al Sur. Este y otros vertientes forman el rio de que se ha hablado; con cuya cantidad de agua se riegan las huertas y trigos del citado pueblo, bajando despues al trapiche y llanos del Cuicillo. En las Navajas nace otro ojo de agua junto á dicha hacienda que es inútil para allí por la hondura con que corre y baja á juntarse con el rio de este mencionado pueblo. En Cuspala existe otro de agua caliente que sale al pié del cerro de San Miguel en el lugar que se nombra la agua caliente de Cuspala; es de la misma naturaleza que el del cerro de San Antonio y á poca distancia de su origen se resume y va á salir á Mazatepec, sirviendo para regar los trigos de esta hacienda. Se ignora aun la naturaleza de estas aguas calientes por falta de facultativos que las examinen,